

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre. . . . . \$ 1 00  
Exterior: Por año. . . . . - 5 -

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

## Huelgas y acción política

La propaganda y el ejemplo van dando sus resultados.

Lo que ayer era considerado por los burgueses y capitalistas como una pretensión ridícula y un atentado al sentido común, hoy les obliga a unirse y a pedir el concurso de la autoridad para afrontar la lucha.

Los mismos trabajadores, sin conciencia del valor de su fuerza colectiva y quizá en camino del embrutecimiento, lo que consideraban como un medio contraproducente, encuentran hoy que es una arma poderosa para el logro de sus primeras reivindicaciones.

Ha bastado la propaganda socialista de obreros inteligentes para iniciar el movimiento repetido de las huelgas, y el ejemplo de los primeros, aun sin conseguir lo que se prometían, ha convencido a los timoratos, despertando en ellos el espíritu de solidaridad.

En el actual orden de cosas, dos medios legales tienen a su alcance los trabajadores para luchar con éxito en frente a la clase explotadora de su trabajo y de su fuerza: las huelgas y la acción política.

Con las primeras, cuando son hechas en el momento propicio é inteligentemente dirigidas, conseguirán mejoras transitorias a su precaria situación; con la segunda van poco a poco alcanzando reformas de un orden más radical y permanente que les acercan al día tan anhelado de su emancipación económica.

Pero ante todo es preciso no olvidar esto: que todo movimiento, cualquier manifestación que no plantee de una manera neta y definida la lucha de clase, la lucha contra los detentadores de la fuerza-trabajo y sus resultados, son procedimientos inofensivos ó de escasa importancia. Como todo hecho que importe una violencia salvaje que alcance hasta los desgraciados, es un acto contraproducente y por lo mismo ineficaz.

El capitalismo es aun muy ignorante para comprender las leyes eternas que rigen el desenvolvimiento económico y social de la humanidad; no cree que el hombre que trabaja y pone a disposición de la sociedad todo lo que es susceptible de proporcionar goce y bienestar, que es en síntesis la verdadera riqueza, no solo tiene deberes, sino que también tiene derechos.

Si, derechos! Derecho a mejorar las condiciones de su existencia material; derecho a elevar su intelectualidad como la de sus hijos; derecho a gozar del producto de su trabajo sin quitas que sirvan para alimentar parásitos ó para saciar la voracidad del capital en constante concentración.

Todo esto hay que hacer comprender a la burguesía ensorbercida, muy pagada de los conceptos *patria, libertad y fraternidad*, que no son hoy sino palabras vacías de sentido unas como faltas de verdad las otras.

Y para esto la clase trabajadora, los proletarios de todos los ramos en que se divide la actividad humana, deben unirse y marchar de acuerdo, con las huelgas como medidas transitorias, con la acción política como medio más fundamental y energético.

## Un gran triunfo del Socialismo

EFFECTOS DE LA ORGANIZACIÓN Y DE LA DISCIPLINA

El telégrafo acabó de comunicarnos que las cervecerías de Berlín puestas en entredicho (en *boycott*) por el partido socialista de Alemania, han aceptado el arreglo que les fué propuesto por la comisión del *boycott*, y que el partido socialista entonces levantó el entredicho, volviendo las cosas al estado anterior a la lucha.

Con su luchismo y su espíritu siempre hostil al socialismo, la agencia telegráfica

no explica todo el alcance de este hecho, que en la historia del socialismo, y, por tanto, también en la historia de la evolución social del mundo entero, ocupará un lugar remarkable y de gran importancia.

La historia de este *boycott* ó interdicción es la siguiente:

En Berlín existen 51 grandes cervecerías. Todo el mundo sabe que para los alemanes la cerveza es un medio indispensable de subsistencia. El pueblo alemán casi no toma vino: lo reemplaza por la cerveza, su bebida predilecta é indispensable.

Unas treinta y cinco de las mayores cervecerías de Berlín se habían reunido formando una unión (el Ring) para defender sus intereses.

Los obreros alemanes festejaron el 1º de Mayo del año próximo pasado y los toneleros de una de las cervecerías de la unión—de la Rixdor—también tomaron parte en la fiesta, faltando al trabajo.

El director de esta cervecería, creyendo infringida su autoridad, y agraviada la omnipotencia del capital por haberse permitido sus impertinentes esclavos faltar un día al trabajo, sin permiso de su señor y patrón, resolvió castigar a los toneleros y los suspendió por toda una semana.

Los demás obreros socialistas de Rixdor declararon entonces el *boycott*, el entredicho de esta cervecería, es decir, declararon que no tomarían ni una sola gota de cerveza de esta fábrica, mientras no hubiesen vuelto los toneleros al trabajo.

Este acto de solidaridad proletaria enfureció a los directores de la unión, y para hacer sentir a la clase obrera la omnipotencia del capital, el día 16 de mayo arrojaron a la calle el 20 por ciento de todos los trabajadores ocupados en las 35 cervecerías de la unión, empezando por aquellos que eran socios de la sociedad de resistencia de los obreros cerveceros. Más de 500 obreros, la mayor parte de ellos padres de familia, de los cuales muchos habían estado ocupados ya desde 10 y aun 15 años en sus puestos, perdieron su ocupación y los medios con que vivir, por este acto de autocracia y de arbitrariedad brutal é inaudita.

La indignación que se apoderó de los obreros en Berlín fué inmensa.

El comité directivo del partido socialista se puso en el acto en acción, lanzando un manifiesto, y el 18 de mayo los socialistas de Berlín (en 1893 tomaron parte en las elecciones de esta ciudad 151.112 electores socialistas mayores de 25 años) reunidos en nueve grandes asambleas públicas, declararon el *boycott* de las siete mayores cervecerías de la unión.

No fué posible desde un principio extender el entredicho sobre todas las cervecerías de la unión, porque esta medida hubiera equivalido a prohibir el consumo de la cerveza del todo, y á más se esperaba que por esta táctica se conseguiría la separación de algunas cervecerías de la unión.

Se nombró una comisión central del *boycott* y seis subcomisiones de distritos electorales, para que vigilasen por el estricto cumplimiento de la medida tomada, é iniciaran arreglos con las cervecerías de fuera de Berlín, en otras ciudades alemanas, para que llevasen su cerveza a la capital. También se resolvió socorrer a los obreros expulsados.

Al día siguiente ya la unión ofreció volver á ocupar á los obreros expulsados, siempre que fuera levantado antes el *boycott*, pero como los obreros tenían motivos de sobra para no fiarse de las promesas de estos grandes capitalistas, no aceptaron la oferta.

La guerra de la cerveza se sostuvo de ambos lados con sumo encono y extraordinaria energía.

Los directores de las cervecerías—casi todas son de sociedades anónimas—arrastraron consigo á la Sociedad de propietarios de grandes salones para reuniones públicas y muchos dueños de fondas y restaurants, que se comprometieron á no prestar ni alquilar á los socialistas sus locales.

Se reunió un fondo de más de un millón de marcos, para auxiliar á los fonderos en esta lucha encarnizada. Los diarios burgueses hicieron llamamiento á todos los amantes del orden y de la moral para que no tomasen otra cerveza que la *boycottada*, es decir, la de las cervecerías entredichas, y toda la burguesía tomó parte en la guerra á los socialistas. Son muchos los obreros que, por haberse negado á tomar cerveza *boycottada* en las cantinas de las fábricas en que trabajaban, fueron expulsados por sus patrones y echados á la calle.

La comisión socialista del *boycott* obró con una actividad pasmosa, explicable solamente por el celo y la abnegación con que todos los socialistas de Berlín la apoyaron.

A principios de Julio ya la importación de cerveza á Berlín estaba completamente asegurada.

El 11 de dicho mes los socialistas reunidos en 31 meetings extraordinarios; declararon el *boycott* válido para todas las cervecerías de la unión, es decir, para 32 cervecerías, pues 3 se habían separado, y aceptaron el reto de los fonderos, disponiendo que cada ocho días se publicara la lista de los dueños de restaurants, salones y hoteles que se sujetaban á la inspección de sus locales por las comisiones del *boycott*, y declarando que era deber de todo socialista no frecuentar sino aquellos locales que figuraban en esta lista.

Desde aquellos meetings la guerra de la cerveza tomó un aspecto aun más serio. Las comisiones del *boycott* no descansaron.

El 13 de Octubre las cervecerías ofrecieron un segundo arreglo.

Se celebró una conferencia entre los miembros de la comisión central del *boycott* y algunos comisionados de la unión.

Estos últimos ofrecieron un pacto según el cual las cervecerías se comprometían á volver á ocupar á todos los obreros expulsados, con excepción de 33, que más activamente habían tomado parte en los movimientos de la sociedad de resistencia de los obreros cerveceros.

En el acto los delegados socialistas se retiraron de la conferencia, declarando que esta proposición era deshonesta para los obreros, proceder que fué aprobado unanimemente por los compañeros reunidos en 30 asambleas públicas.

Un telegrama del 26 de Diciembre nos comunica la buena nueva que al fin las cervecerías *boycottadas* han transado con los socialistas, lo que esperábamos ya desde la lectura de los últimos diarios de Berlín, en que se demostraba la enorme pérdida que estaban sufriendo las cervecerías, de las cuales algunas tendrán que liquidar y cerrar sus puertas para siempre.

Mucho mayor era el daño y el perjuicio que han sufrido un número no pequeño de fonderos, pues muchos han quebrado, y otros están cerca de la bancarrota, completamente arruinados.

Jamás el capital ha sufrido en la lucha con la clase obrera un perjuicio tan enorme como en este *boycott*.

Por más que la unión de cervecerías se ha empeñado en ocultar las pérdidas sufridas, se sabe que la reducción de la cantidad fabricada hasta fines de Octubre, importa más de 2 1/2 millones de hectolitros.

Hay que advertir que no solamente los socialistas de Berlín, sino todos los socialistas de Alemania renunciaron á tomar cerveza berlinesa desde el 18 de Mayo en adelante, para coadyudar en la guerra de los compañeros de la capital.

Nunca ha habido huelga alguna en que los obreros hayan asestado un golpe tan terrible al capital como en este *boycott*. Los patrones, al fin y al cabo pueden reemplazar á los huelguistas por *sarnosos* (*scabs* dicen en inglés), pero no hay poder en el mundo que pueda obligar á una población que declara el *boycott* de ciertos artículos y mercancías, á consumir lo que rechaza.

Así es que en la lucha económica del pro-

letariado contra el capital el *boycott* pueda ser un arma poderosísima.

Pero se comprende que para esgrimir este arma, es preciso que el proletariado esté organizado y disciplinado de un modo perfecto.

Los socialistas alemanes han llegado en este sentido á un grado nunca visto. Hasta los enemigos más encarnizados del socialismo han reconocido que no ha habido hasta aquí un partido político mejor organizado y disciplinado que el partido socialista alemán. Mas que el *boycott*, así lo prueban las discusiones ó resoluciones del último congreso de Francfort. Uno de los directores antiguos, populares é influyentes del partido, Bebel, propuso una medida de táctica y de reprobación contra los compañeros bávaros. La mayoría en el congreso la rechazó.

Todos los diarios burgueses celebraron con júbilo el cisma que según dijeron, se produciría en el partido socialista inevitablemente. Pero se chasquearon. Bebel y sus amigos se sujetaron á la voluntad de la mayoría y siguieron prestando sus servicios á la causa como antes. La impresión en las filas de la burguesía producida por este hecho fué extraordinaria, y mayor aún cuando se desarrolló ante sus ojos el cuadro del *boycott*.

Hoy todos los diarios de los partidos burgueses piden que sus partidarios aprendan é imiten á los socialistas.

La burguesía ha quedado atónita con el éxito que tuvo el *boycott*. Tiémbla temerosa de que lo que ha sucedido hoy con la unión de las cervecerías, no se repita mañana con otras industrias, y al fin con el capitalismo entero.

Ella no sabe ya que hacer. El gobierno propone otra vez medidas de fuerza, leyes rigurosas contra los socialistas. No ha aprendido nada de la historia, ni de los sucesos contemporáneos, en que ella misma ha tenido parte activa...

Tenemos que tomar el ejemplo de los compañeros alemanes, organizarnos como ellos, si queremos constituir un partido fuerte para la lucha!

Viva el partido socialista alemán!

## Proteccionismo y libre cambio

(Conclusión)

Por eso, para substraerse á este hecho amenazador, los hombres que cuarenta años atrás no veían remedio, más que en el libre cambio, hoy invocan con fervor el proteccionismo, aunque tratando de disfrazarlo con los nombres de «comercio leal» y de reciprocidad de tarifas. Cuando los industriales ingleses empezaban á notar que el libre cambio los arruinaba y piden al gobierno su protección contra los concurrentes del exterior, ha llegado seguramente el momento para esos rivales de arrojar al mar un sistema proteccionista que les es ya inútil y de combatir el cadente monopolio industrial de la Inglaterra con su propia arma, el libre cambio.

Pero como dejo dicho, se puede introducir fácilmente el proteccionismo, mas no deshacerse de él con la misma facilidad. La asamblea legislativa adoptando medidas protectoras, ha hecho surgir grandes intereses, de los cuales debe responder. Y ninguno de esos intereses—los diferentes ramos de industria—está igualmente preparado, en un dado momento, para hacer frente á una abierta concurrencia. Algunos se encuentran atrasados, mientras otros no tienen ya necesidad de la terapia proteccionista. Esta diferencia de condiciones hará surgir las acostumbradas conjunciones de antecámara, y es por sí misma una garantía segura de que las industrias protegidas, si el libre cambio fuera adoptado, serán por cierto abandonadas muy fácilmente, como sucedió con la industria de la seda en Inglaterra después de 1846. Esto es inevitable en las actuales condiciones y el partido libre cambista tendrá que

someterse a ello hasta que el cambio sea adoptado por principio.

La cuestión del libre cambio y del proteccionismo se agita enteramente en el círculo del sistema actual de producción capitalista, y no tiene, por consiguiente, un interés directo para nosotros socialistas que queremos concluir con semejante sistema. Sin embargo, indirectamente nos interesa, por cuanto nosotros debemos desear que el actual sistema de producción se desenvuelva y se expanda libre y rápidamente todo lo posible; puesto que junto con él se desarrollarán también esos fenómenos económicos que son sus necesarias consecuencias y que deberán destruir todo el sistema: miseria de la gran masa por causa de la sobreproducción; periódicas plétoras y crisis industriales y comerciales, acompañadas de pánico, o lo que es igual, de una paralización crónica; división de la sociedad en una exigua clase de grandes capitalistas y en otra vasta clase condenada a la esclavitud del salario, esclavitud prácticamente hereditaria; un proletariado que, mientras crece continuamente, va siendo al mismo tiempo sustituido constantemente por máquinas que economizan trabajo; en una palabra, una sociedad metida en un callejón sin salida, si no se reforma toda su estructura económica fundamental.

Fué desde este punto de vista que, ahora cuarenta años, Marx se pronunció en principio a favor del libre cambio, por ser el sistema más progresivo, el que llevara más pronto la sociedad capitalista a ese callejón sin salida. Pero, si fué esta la razón que indujo a Marx a declararse por el libre cambio, viéndolo en él una medida revolucionaria, ¿no deberían por consiguiente, declararse por el proteccionismo los sostenedores del presente orden de cosas?

Si hoy un país acepta el libre cambio, no lo hace ciertamente por complacer a los socialistas. Lo hace porque el libre cambio ha llegado a ser una necesidad para los capitalistas de sus industrias. Pero, aunque adoptara el proteccionismo para eludir la catástrofe social que esperan los socialistas, sería siempre trabajo inútil.

El proteccionismo, que es una fábrica artificial de industriales, lo es también de asalariados. Aquellos presuponen estos. El asalariado sigue en todas partes las huellas del industrial. No nos es posible abstraernos al destino, ó en otros términos, no podemos abstraernos a las consecuencias necesarias de nuestras acciones. Un sistema de producción, fundado en la explotación de los asalariados, y en el cual la riqueza crece en proporción al número de brazos empleados y explotados, no puede a menos que aumentar la clase de los asalariados, esto es, la clase destinada a destruir un día el sistema mismo. Entre tanto no se puede hacer nada: es necesario que continúe desarrollándose el sistema capitalista, que se acelere la producción, la acumulación y la concentración de la riqueza capitalista y junto con esto la formación de una clase revolucionaria de trabajadores. Que los capitalistas se arrojen en brazos del proteccionismo ó del libre cambio, esto no produce en definitiva ninguna diferencia, y muy poca es la distancia que los separa del día del fin. Puesto que mucho antes de ese día el proteccionismo se habrá convertido en un emplastro insoportable para cualquier país que aspire, con alguna probabilidad de éxito, a mantener su puesto en el mercado universal.

FEDERICO ENGELS

## Máquinas y trabajadores

A PROPÓSITO DE LAS ESQUILADORAS

(De La Agricultura)

En el desenvolvimiento progresivo de las sociedades humanas, y especialmente en su faz económica, se producen hechos cuyos resultados más ó menos mediatos, no son apreciados en toda la intensidad de su significado.

El invento de una máquina, por ejemplo, ó mejor dicho, el último perfeccionamiento correspondiente a una serie de perfeccionamientos anteriores, ¿es acaso apreciado por los hombres que dirigen las sociedades en lo que éste realmente significa? ¿Miden el alcance de sus proyecciones y ajustan sus procedimientos actuales con las exigencias del porvenir?

Considerado el progreso como factor principal en la humana aspiración a un bienestar cada vez mayor y más difundido, la preocupación constante de los hombres escogi-

dos por su inteligencia y clara visión del porvenir, debe ser la de armonizar ese progreso, interpretando su verdadero significado con el ideal que le sirvió de fuerza impulsora y de guía en el proceso de su consecución.

Con frecuencia vemos que se celebra tal ó cual fiesta, tal ó cual torneo, en que se patentiza y festeja la ventaja de una máquina, sobre otra máquina, ó el desalajo del trabajo manual por la mecánica aplicada a la industria.

Esto es indudablemente un progreso. ¿Pero es un progreso cuyos resultados llevan en sí un beneficio colectivo?

Este progreso, ¿no trae al mismo tiempo un retroceso que se traduce en crisis, en miseria, en esclavitud, en embrutecimiento para la clase asalariada?

Los individualistas cristalizados en la época en que su doctrina tuvo razón de ser, por que estaba de acuerdo con el medio industrial en que ella se desenvolvía, y queriendo explicar este fenómeno económico-social, arguyen que es una ley de la naturaleza el triunfo de los superiores ó mejor constituidos sobre los que no lo son, y que también es una ley de la naturaleza que éstos desaparezcan.

Por nuestra parte, perfectamente de acuerdo con estas leyes, disintimos en la manera de interpretarlas y negamos que su aplicación corriente concuerde con los principios biológicos de que ellas emanan.

Y esto por una razón sencilla que cualquier hombre de mediana inteligencia dotado y de espíritu de observación puede comprobar a cada momento.

Le bastará tomar dos niños desde su origen; el uno raquítico, pobre de espíritu, de inteligencia limitada, pero hijo de padres que por su situación económica le dejaron hereditario de cuantiosos medios para la lucha por la vida; el otro robusto, lleno de vivacidad, bien conformado, pero hijo de pobres trabajadores sujetos a un medio económico que apenas les permite alimentarse,

Tómense luego esos dos jóvenes, ya adultos y en plena lucha por la existencia. ¿De quién será el triunfo? La contestación no es difícil. Este corresponderá, no al mejor dotado por la naturaleza sino al que no lo está por causas artificiales y quizá en pugna con aquella.

Y como las máquinas en la actual organización económica de las sociedades no pueden ser poseídas sino por los que disponen de medios suficientes para ello, resulta que puestas frente a los que no disponen más que de sus brazos, contribuyen de un modo poderoso a la miseria de éstos por su desalajo en el trabajo, y a las crisis económicas y comerciales, no por causa de superproducción; como lo afirman algunos, sino porque el número de consumidores disminuye, no precisamente en número capaz y necesitado de consumir, sino en número con medios para conseguir esa producción cada vez más abundante y variada.

No pueda decirse que haya superproducción de trigo, de lana ó de cueros, cuando existen millares de seres humanos que no comen pan ni se visten bien y andan descalzos. Tal aseveración es una herejía económica.

Estas reflexiones, hijas de su convencimiento sincero robustecido por la dolorosa realidad de los acontecimientos, nos han sido sugeridas por la introducción en la industria rural de las esquiladoras mecánicas y ante la desbordante satisfacción con que el gremio de estancieros ha recibido dicho invento.

Se nos ocurrió en seguida, para dar mayor fuerza de verdad a nuestros raciocinios, averiguar:

1º El número de ovejas existentes en la República.

2º Dado el tiempo que dura la esquila y la cantidad de animales que un hombre puede esquila en la jornada diaria, ¿cuántos hombres han de ser ocupados en esta faena?

3º Según el número de ovejas que una tijera mecánica puede esquila al día, ¿en qué proporción los trabajadores manuales son desalajados por ésta?

4º Cálculo aproximado de la mayor utilidad para los propietarios.

Conocer con aproximación el número de ovejas existentes en el país, confesamos que ha sido tarea casi superior a nuestras fuerzas y a nuestros medios, por las grandes divergencias en las cantidades asignadas en los censos y los datos aislados del mismo origen, como también por la desidia de algunas oficinas del ramo a las cuales recurrimos.

Peró basándonos, en unos y otros datos,

comparándolos, a luciendo aumentos y deduciendo pérdidas probables, llegamos a establecer un término medio racional que dá para la República Argentina aproximadamente unos 110 millones de ovejas.

Ahora bien: obtenido este dato, averiguémos qué número de hombres se ocupan en estos trabajos.

Siendo 110 millones la cantidad fijada para las ovejas, y tomando como tiempo normal el de noventa días para la operación total de la esquila, obtenemos el número de ovejas esquiladas diariamente; y calculando como término medio 50 ovejas por cada hombre, nos resulta un número de 24.444 trabajadores ocupados en esta faena, con exclusión de otros empleos inherentes a estos trabajos.

Una tijera mecánica, según hemos podido comprobarlo, y de acuerdo con las manifestaciones de los que las han empleado, puede esquila al día, manejada por un hombre relativamente hábil y resistente, un número doble de ovejas del que puede hacer un trabajador manual con la tijera común.

Si para esquila diariamente 1.222,222 ovejas, ó sea la 90ª parte de 110 millones, se emplean con la tijera común 24.444 hombres, doblando el número de ovejas esquiladas por cada esquilador con la tijera mecánica, obtenemos por esta sencilla operación la cantidad de trabajadores desalajados, ó sea 12.222 individuos.

No queremos suponer, porque esto es lo menos probable, que los estancieros sólo traten de disminuir el tiempo empleado en esta operación y para lo cual les bastaría aumentar las tijeras hasta el número empleado por el sistema antiguo.

Doce mil trabajadores desalajados por una máquina, ó lo que es lo mismo, 24.000 brazos que van a pesar en el mercado del trabajo y a obrar de una manera decisiva en la tassa de los jornales! ¡A cuantas reflexiones no se presta este hecho al parecer insignificante!

El coste actual medio por cada animal para ser esquilado es aproximadamente el siguiente: 0,05 para sacarle la lana y unos 0,05 por gastos de manutención, remedio, personal para ciertos trabajos con excepción de atadores y alzadores de lana, y atadores de oveja.

Con tijeras mecánicas, dejando subsistente el mismo precio para sacar el vellón, queda reducido el gasto de manutención a la mitad, ó sea 0,0250 por cada animal.

A esta disminución en el gasto que representa una economía para el capitalista, tenemos que agregar un octavo de kilo más ó menos de lana por oveja que, calculado a 0,60 el kilo, representa siete y medio centavos por animal. Tenemos pues, 0,10 mn entre economía y aumento de producción, que multiplicado por el número total de ovejas existentes, equivale a la suma de 11 millones de pesos como mayor beneficio para los capitalistas.

Sería interesante y útil averiguar en qué proporción los salarios serían también reducidos por esta máquina; pero en un país como el nuestro, tan favorecido por la naturaleza, donde todo está aún por explotarse y en el cual también las leyes aduaneras contribuyen a que todos los días se implante una nueva industria, esta tarea, sino imposible es más difícil que en un país de gran población y donde la producción y la industria han llegado a un grado tal de desarrollo que permite apreciar fácilmente la repercusión que sobre los salarios determina un invento de la importancia del que nos hemos ocupado.

A grandes rasgos, en la extensión que nos es permitido y tomado como un ejemplo típico la invención de la tijera mecánica, hemos demostrado que en el actual orden económico todos los progresos que contribuyen a aumentar la productividad del trabajo solo benefician a los capitalistas sin provecho positivo para los trabajadores, que día a día van engrosando el inmenso rebaño del proletariado.

Peró no es esto todo; aun quedaría por estudiar la influencia que sobre la gestación de las crisis económicas, comerciales y hasta morales tienen todos estos progresos en virtud de las leyes que actualmente rigen la distribución y apropiación de la riqueza como de los medios que sirven para producirla, crisis que van convirtiéndose en un estado normal de las sociedades y que a paso lento pero seguro minan también toda la base en que reposa el orden individual-capitalista cuya inevitable transformación más en armonía con los nuevos rumbos del pensamiento humano será acelerada por sus propios excesos.

ANTONIO PIÑERO

Enero 1º de 1895

## El socialismo de salón y el Dr. Pittaluga

Estimado Doctor:

Contestando su apreciable de fecha 25 ppdo. en que Vd. se defiende contra la inculpación que le hemos dirigido de ser un *socialista de salón*, es decir, un hombre convencido de la verdad de las teorías socialistas, pero á quien le falta el valor moral suficiente para romper con las prevenciones burguesas y entrar a formar como un miembro activo en las filas del partido socialista—pues es esto lo que decimos en nuestro artículo—tenemos que declararle que no nos ha convencido Vd. de que hayamos estado en un error.

El mérito de su proceder en la municipalidad, proponiendo la aceptación por parte del Concejo Deliberante de algunos artículos de nuestro programa, no se lo negamos; al contrario, le hemos agradecido en una demostración pública. Pero el tenor de su carta publicada en *La Prensa* en que Vd. contesta los ataques de *La Nación*, no nos deja duda alguna de que Vd. no quiere ser socialista, que Vd. teme que por tal le pudiesen denunciar los periodistas de los diarios capitalistas, y es por eso que le hemos incluido en el número de los socialistas de salón.

Nuestro colega el semanario *Vorwärts* (núm. 401) ha sujetado su proceder en la municipalidad y su carta a una crítica, que en un todo concuerda con la nuestra. Lo que escribió con su mano en la municipalidad, lo borró Vd. con el codo en su carta a *La Prensa*.

A nosotros que observamos cada movimiento en las filas del ejército enemigo—y éste es la burguesía entera—nos ha servido Vd. de un estudio interesante. El *Vorwärts* cree hallar el móvil de su actitud en un sentimiento de filantropía, y como de un filántropo bondadoso analiza su procedimiento. Peró nosotros que creemos que el verdadero sentimiento humanitario y el altruismo se encuentran muy raras veces en los miembros de las clases altas y medias, hemos clasificado a Vd.—en vista de su desarrollo intelectual—entre los socialistas de salón.

La actitud asumida por Vd. en el Concejo Deliberante, Señor Doctor, no fué tomada en serio ni por sus colegas en el mismo Concejo. Esa es la idea que nos sugirió la lectura del acta de la sesión. Y la actitud pasiva de Vd. después de la derrota sufrida, no nos ha parecido propia de un hombre de carácter que, convencido de la verdad de sus opiniones, tiene voluntad propia suficiente para seguir la lucha en pró de ellas con valor y energía.

Vd. tropezó con la resistencia burguesa en el Concejo Deliberante y en las columnas de *La Nación*, y entonces escribió la carta en *La Prensa*, carta que es imposible tomar en otro sentido que en el de un *pater peccavi*.

Como tal la hemos tomado nosotros y también la redacción del *Vorwärts*.

Si nos hemos equivocado y Vd. realmente no ha querido abjurar de sus convicciones socialistas, como parece quiere insinuar en su carta última, mucho nos alegraríamos. El partido socialista recibe gustosamente en sus filas a todos los hombres que con sinceridad desean contribuir a la realización de sus propósitos, definidos en su programa. Le saludamos atentamente.

La Redacción.

## NOTAS DE LA SEMANA

Ante el juzgado de comercio se presentan ahora diariamente comerciantes en quiebra. Es el mejor negocio que se puede hacer hoy en día. Se saca una buena cantidad de mercaderías al fiado, y así se presenta el deudor en quiebra. El juez y los abogados no apuran nunca el pleito, y al fin el acreedor desesperado, firma cualquier arreglo ó *concordato*, para librarse de los abogados, procuradores, jueces y otros parásitos insaciables del cuerpo social, aunque pierda el 70, 80 ó 90 por ciento de sus haberes. Nunca la justicia declara una quiebra como fraudulenta, tanto menos cuanto mayor sea el pasivo del quebrado. La justicia ha llegado a ser el arma con que el deudor de mala fe, el estafador amenaza a sus acreedores para arrancarles todo lo que quiera. Eso es la prostitución del derecho más cínica que darse puede.

Al fin, estos deudores hacen lo mismo que hicieron nuestros gobiernos cuando contraje-

ron los empréstitos, y los grandes hacendados cuando sacaron los dineros y las cédulas de los bancos. La justicia jamás halla culpables á estos caballeros! Les deja tranquilamente lo que poseen y los dá patente de gente honrada y patriótica!

Pero á los pobres diablos que por más que trabajan 12 y 14 horas por día, no llegan á ganar lo necesario para mantenerse, y que se atreven á declararse en huelga, á éstos les cae la policía, y para ellos son las cárceles y las leyes penales.

Según la ley, la educación común ha de ser laica, y no se enseñará religión. Pero el Padre Kiernan es profesor de religión en la escuela normal de niñas de la capital, y amenazó á las alumnas que no se habían confesado con él, diciéndolas que las haría pasar mal en los exámenes.

La audacia de los clérigos no conoce límites desde que el beato varon Saenz Peña lleva el bastón de mando, y cuenta con tan sumisos sirvientes como el Dr. Costa el glotón, que necesita darse un aire de religiosidad para ocultar sus pasiones sensuales y su vida lasciva. La hipocresía religiosa es para eso.

La estupidez de los periodistas á sueldo de la burguesía y del capitalismo es proverbial. Un buen ejemplo hallamos en el núm. 50 del diario *El Tiempo*. En un artículo titulado «La mujer en las Américas» y firmado Barón de Briga, se lee el siguiente idiotismo: «Malthus ha predicho que un día la tierra no dará frutos para todos sus habitantes. El socialismo y el anarquismo son augurios de que se aproxima la verdad de aquella predicción.»

Qué sociedad tan ignorante debe ser aquella a la cual un kuli de la pluma puede ofrecer estupidez semejante, como sustancia profundamente meditada sobre la primera y la más importante cuestión del día: la cuestión social.

Y qué peso el del Barón de Barrigal! Si pensará con esta última?

La guerra contra Chile ocupa la mente de algunos patrioterios que no tienen cosa mejor que hacer. Un tal Fothsringham general, ha escrito un folleto, *La batalla del Balde*, en que hace ver la necesidad de que el gobierno compre mucho armamento. Es evidente que tal opúsculo está escrito en interés de los fabricantes de fusiles y cañones de Europa. Desgraciadamente, tales escritos excitan odios internacionales. El autor demuestra una ignorancia tremenda en el arte moderno de la guerra, pues tiene la simpleza de asegurar que las caballerías argentinas tirarán sus carabinas y revolvers para atacar á la lanza seca á los chilenos en lo más récio de la batalla. Desgraciada la Argentina si tiene muchos generales capaces de escribir tales disparates en la época de los Mauser y los cañones de tiro rápido!

Lq que nos admira es que el gobierno permita que un empleado suyo publique tales barbaridades que incitan al patriotismo de gentes ignorantes y sin reflexión. Para qué excitar el espíritu bélico en la población? ¿Para qué crear recelos internacionales? Aquí donde la lucha de clases no obliga aún á la burguesía á crear odios entre los trabajadores no puede ser con otras miras que para favorecer los intereses de los fabricantes de artículos de guerra. Cuidado, Argentinos!

Las oficinas de enganche en Mendoza, San Juan, San Luis, La Rioja, Catamarca, Salta y Jujuy, incomodan mucho á los hacendados. Dicen que aunque faltan brazos, estas oficinas se llevan á los trabajadores y son verdaderas *agencias de despoblación*. Los pobres en aquellas provincias prefieren ganar 14 pesos mensuales en el ejército, aun sufriendo todas las crueldades de la disciplina enervante, las arbitrariedades y los castigos corporales que á veces les imponen los caprichos de los superiores, antes que verse explotados en las estancias del interior, por los grandes hacendados, además de ser mal pagos, mal comidos, mal vestidos y maltratados.

## Movimiento obrero Argentino

### Conferencia.

Llamamos la atención sobre la conferencia que dará nuestro compañero Roberto Payró en el Centro Socialista Obrero.

#### FILISTIA INTERESANTE

Conservaremos gratos recuerdos de la modesta fiesta que hemos ofrecido á nuestros

Compañeros en nuestro local del Centro Socialista Obrero:

La tertulia del sábado pasado fué una verdadera fiesta familiar el mayor entusiasmo acompañado del orden más completo. El local resultó pequinísimo para tanta concurrencia. A pesar de lo cual todos se han divertido.

A todos los que nos han favorecido con su presencia les enviamos nuestro más sincero agradecimiento.

**HUELGAS DE MARINEROS, ESTIVADORES, CALAFATES, CARPINTEROS DE RIBERA, CALDEREROS, AJUSTADORES, PANADEROS, FIDELEROS, ETC.**

Pocas veces hemos presenciado una agitación obrera como la que actualmente se desarrolla en esta capital, llegando al extremo que la opinión pública dedica á este asunto la mayor atención.

Las huelgas son originadas por los capitalistas que deseando aumentar cada vez más el tanto por ciento de sus ganancias, se preocupan bien poco que sus obreros puedan sucumbir por el hambre: son las necesidades imperiosas que obligan á los trabajadores á revelarse contra su opresor: las huelgas son los primeros relámpagos de una tormenta no lejana.

#### Estivadores

Como ya tienen conocimiento nuestros lectores, esos trabajadores se declararon en huelga el 1º del mes actual; inútil es decir, que desde el primer día asumió las proporciones que por su número era de esperarse. Peñan los huelguistas que ganaban 3 pesos el aumento de un peso, y aquellos que ganaban pesos 3.50 ó sea los descargadores de carbón, pesos 1.50.

En el primer momento los empresarios no querían acceder al pedido, pero comprendieron que paralizar los trabajos era peor, y optaron por el aumento, dando por este medio el más brillante triunfo á nuestros compañeros huelguistas.

Muchos enemigos de la organización, aprovecharon esto para decir que los trabajadores pueden obtener mejoras sin necesidad de sociedades, y citaban á los estivadores, diciendo que sin estar asociados, eran vencedores; ha remos presente á esos individuos que felizmente los estivadores hace varios años que se hallan constituidos en sociedad de resistencia.

#### Calafates

Estos obreros que trabajan en la ribera del sud del Riachuelo, se declararon también en huelga el 1º de este mes, y precisamente como tienen su respectiva sociedad, todos indistintamente hicieron causa común, por la sencilla razón que no existe un solo trabajador de este gremio que no pertenezca á dicha asociación. El triunfo más completo é inmediato coronó los esfuerzos de estos compañeros, pues presentaron á los patronés el pedido y en el acto se les concedió. Ganaban 4 pesos diarios y hoy ganan 5.

#### Carpinteros de la ribera

El día 8 de este mes sin quedar uno solo, constituyeron estos obreros su respectiva sociedad gremial. Todos de común acuerdo enviaron á los maestros mayores una nota en la cual demostraban que con el salario que se les abona actualmente, difícilmente podían llenar las necesidades más apremiantes de la vida, por cuya causa pedían un aumento de 4 pesos que ganaban antes, á pesos 5 por día.

Estos trabajadores, lo mismo que los calafates, obtuvieron el aumento pedido, antes de las 24 horas, es decir, se declararon en huelga el día 8 y 8 había terminado, como consecuencia de la organización.

#### Marineros y Foguistas

A los dos días de haberse declarado en huelga los estivadores, los marineros siguieron el ejemplo de estos, abandonando cada cual su respectivo buque, con el firme propósito de no volver á bordo hasta haber conseguido la victoria.

Próximo cesó el movimiento marítimo, quedando por esta causa paralizada la carga y descarga, en cambio las calles de la Boca se hallaron repletas de huelguistas. Desde el primer momento solicitaron para volver al trabajo, un aumento de pesos 15 á 20 mensuales, es decir, establecer sin distinción alguna que todos los marineros que trabajan en el puerto como en los ríos, deban ganar

## Los trabajadores socialistas que no tengan los derechos políticos deben adquirirlos para defender sus intereses.

50 pesos mensuales, los días festivos y domingos que se les obligue á trabajar 2 pesos diarios, cuando hubiera trabajo hasta la media noche 2 pesos y durando toda la noche 4 pesos; que se abone á cada tripulante 25 pesos, importe de la manutención que antes confeccionaba el patrón; desean esta reforma á fin de no ser víctimas como lo eran hasta el presente, pues los patronés negociaban dando á los marineros alimentos de la peor calidad. Día á día aumentaban los huelguistas, puesto que de todo buque que llegaba los tripulantes, bajaban á tierra con el fin de engrosar las filas de sus compañeros.

El sábado de la semana anterior debido á la constancia de nuestros compañeros García, Giménez y Pizza, se reunieron en el local de la sociedad anti-clerical de la Boca, calle del Crucero y Lamadrid, quedando organizados en sociedad de resistencia y protección mútua la cual cuenta hoy con un número mayor de 1500 asociados.

El día 7, ó sea el martes, los foguistas encabezados por el compañero Ricci, creyeron conveniente secundar y hacerse solidarios con los marineros, por cuya razón se declararon en huelga, engrosando las filas de los primeros. Ese mismo día la Asamblea general de los huelguistas, creyó conveniente nombrar una Comisión especial á fin de que se apersonase al Centro Marítimo, á exponer las condiciones, mediante las cuales los huelguistas volverían al trabajo, sin que esta comisión estuviera facultada para aceptar arreglo de ninguna naturaleza. El mismo día, los nombrados Patroni, Masone, Badala, concurren al «Centro Marítimo», donde se hallaban todos los lancharos, armadores y representantes de las diferentes compañías de navegación.

Curioso ha sido oír razonar á esos capitalistas y en particular al millonario Mihonovich, el cual tuvo el tupé de decir que lo que hacían los marineros era un crimen que eran unos pillos, unos canallas, y otros insultos por el estilo. Fué necesario hacerle comprender á ese señor, que abusaba de un lenguaje impropio, pues mientras sus marineros que han trabajado años y más años, se hallaban cada día en peor situación, en cambio los patronés compraban una docena de lanchas.

En resumen, después de una discusión en la cual solo intervinieron los señores Mihonovich, Gardela y Garay, que por lo visto son los más gordos, á fuerza de machacar concedieron \$ 45 mensualmente y demás condiciones impuestas por los huelguistas, diciendo que hacían esa concesión, á fin de ayudar al pequeño comercio, que de lo contrario ya habían conferenciado con el Gobierno Nacional, á fin de que este enviara varios regimientos á la Boca y en la primera... *pum*.

El resultado de esta entrevista fué comunicado á los huelguistas en la asamblea del día 8, siendo rechazada porque se consideran lo suficientemente fuertes para obtener la victoria definitiva.

Olvidamos mencionar que los foguistas quieren:

- 1º Que el sueldo en el puerto y ríos sea de \$ mín 60.
- 2º Id id en el océano id 80.
- 3º 4 horas de trabajo y 8 de descanso.
- 4º Tener ayudantes carboneros.
- 5º Que el trabajo extraordinario sea pagado á razón de \$ 0.30 por hora.
- 6º El alimento como los marinos.

En la asamblea del día 9 concurren varios representantes de las diferentes sociedades de resistencia de esta capital. Los albañiles entregaron \$ 200 á fin de cooperar al triunfo de los huelguistas.

Quedó nombrada el mismo día una comisión á objeto de recorrer las diferentes casas de comercio para arbitrar fondos, siendo nombrados Orlando Spino, Donato Sciocio y Onglio.

Los comerciantes mayoristas Juan Ferro y Enrique Menche ofrecieron ayudar pecuniariamente á los huelguistas. Estos aceptaron. Varios han sido los armadores que han que han ofrecido pagar los precios pedidos, pero ellos dicen muy bien, ó todos ó nada. Los Sres. Mianoviches, Gardela y demás *compañía bella*, se han encaprichado mandando amarrar sus buques y lanchas, declarándose así en huelga ellos también. ¿No les saldrá el tiro por la culata?

#### Panaderos

Continúan luchando los obreros panaderos, por obtener la abolición del trabajo nocturno. Esta ha sido la huelga que mas ha dado que hablar á la prensa burguesa que por lo general es un estremo parco en cuestiones obreras, y cuando dice algo, mejor sería que no dijera nada. Si en esta ocasión se ha ocupado con preferencia, ha sido porque este movimiento asume grandes proporciones y no atina á concebir las consecuencias.

Los panaderos siguen reuniéndose en el Prado Español, local predestinado para reunión de huelguistas. Concurren á él por millares los obreros panaderos, como asimismo de otros gremios.

Varias sociedades obreras han cooperado con donaciones á fin de que continúen la lucha.

Varias han sido las tentativas hechas por los potrones para entrar en un arreglo, pero los trabajadores no aceptan otro que no sea la abolición del trabajo nocturno.

Los obreros panaderos de La Plata, Rosario, y la mayor parte de los pueblos inmediatos á la capital han seguido el ejemplo de los de aquí, declarándose también en huelga.

El primer triunfo obtenido, ha sido en las panaderías de la Boca, las cuales han aceptado el trabajo diurno. Los obreros que trabajan en ellas envían diariamente varios miles de kilos de pan para los huelguistas.

#### Yeseros

A medida que el tiempo pasa reina mayor brio y entusiasmo en las filas de los obreros yeseros, para ellos no hay desalientos sino firme decisión de triunfar, pese á quien pese. Es un ejemplo que deberían imitar los demás gremios de trabajadores.

#### Fideleros

Pocos son ya los obreros fideleros que no se han inscrito en la sociedad, lo cual demuestra la solidaridad que reina entre ellos y además, que se pán cuenta de las múltiples ventajas que reporta la unión de los trabajadores, Tenemos informes seguros que dentro de poco, establecerá una oficina de trabajo.

Los obreros que trabajan en la fábrica de Miguel Oneto solicitaron aisladamente aumento de salario, pero dicho señor se sulfuró y no quiso acceder á tal pedido, diciendo que primero cerraría su establecimiento. Conocedor de esto el señor Canessa, propietario de la gran fábrica que existe en la calle Centro América despidió á 20 oficiales de los más competentes para que fueran á trabajar á lo que Oneto y los de esta que fueran á lo de Canessa. Felizmente los trabajadores conocieron el *juaguito*, quedando hasta el día la fábrica de Onato sin obreros.

#### Huelga de Caldereros

El día 9 se han declarado en huelga los obreros caldereros y remachadores que trabajan en los diferentes talleres del Riachuelo.

El jueves se reunieron en un número mayor de 300 en el salón de la Sociedad Capatazes, donde resolvieron no volver al trabajo sino bajo las siguientes condiciones:

- 1º \$ 5 diarios.
- 2º Peones buenos \$ 3.50 Id.
- 3º Id regulares \$ 3.00 Id.
- 4º Calentadores buenos \$ 2.50 Id.
- 5º Id regulares \$ 2.00 Id.

Por indicación de los compañeros, Patroni, Cuneo y Muñoz resolvieron constituirse en sociedad de resistencia.

ALBAÑILES

Reunidos en asamblea general el domingo anterior en su local, resolvieron postergar para el 20 del corriente la discusión de la parte de los estatutos que se relaciona con el socorro mutuo, como así mismo la elección de presidente por haber terminado el actual el tiempo que disponen los estatutos.

LA MUJER

EN EL PASADO

FOR  
AUGUSTO BEBEL

TRADUCCIÓN DE

EMILIA PARDO BAZÁN

CAPITULO II

La primer bestia de carga—Compra, venta y cambio de mujeres—El rapto—Boletín de guerra—Las hijas desheredadas—Lila, Raquel y Jacob—El sacrificio público de la virginidad—Metamorfosis de este concepto—Gracia—Las heladas, reinas sociales.

La mujer representó papel especial en las distintas fases de esta evolución, pues proporcionaba al hombre el mejor operario. No solamente cuidaba de los hijos, sino que desempeñaba todas las labores de la casa, tejía las telas, construía la choza ó ponía la tienda, que levantaba y cargaba á hombros cuando la familia abandonaba un paraje y se establecía en otro. Cuando empezó el cultivo de la tierra y se inventó el arado, ella fué la primer bestia de carga, y á ella incumbió también principalmente el cuidado de recoger las cosechas.

El hombre era el amo; la naturaleza de sus ocupaciones excitaba más su facultad de pensar y despertaba su reflexión, desarrollándose así física y moralmente, al paso que la mujer necesariamente debía perder en lo físico y retroceder en lo moral, abrumada bajo el doble yugo del trabajo y de los malos tratamientos.

Acostumbrado el hombre á mandar, la obligó á abstenerse de toda relación con los demás hombres, y tuvo que apartarse de ellos; se la señaló un sitio especial en la choza; y para evitar, por último, tentativas por parte de algun vecino libidinoso, se la obligó á ocultarse y á velarse el rostro. El aislamiento de la mujer de todo hombre extraño debió aplicarse con más rigor en Oriente, donde á causa del clima se mostraron tempranamente más alborotados y más licenciosos los apetitos sexuales.

La posición de dueño que adoptó el hombre, produjo varias consecuencias. Desde luego dejó de ser la mujer, como era en la horda, un objeto propio solamente para el goce sexual ó la reproducción de la especie, y se convirtió en productora de herederos legales, por los cuales se perpetuaba el hombre en su propiedad, digámoslo así. Era también inestimable obrera, y adquirió por tal concepto un valor de cambio; fué la mercancía, cuya compra negociaba el hombre con el padre ó propietario de la joven, trocándola por cosas útiles, como ganado, animales adiestrados en la caza, armas y frutos de la tierra: Todavía vemos en nuestros días, en los pueblos atrasados, cambiar jóvenes por otros objetos de valor, y así la mujer entra en el número de los valores propiedad del hombre. Dispone de ella libremente; puede á su capricho conservarla ó repudiarla, protegerla ó maltratarla. Dándose de esto, que al dejar la joven la casa paterna, rompía todos los lazos de familia, dividiéndose su vida en dos partes perfectamente distintas, la primera que pasaba al amparo de sus padres, la segunda al de su marido, y esta separación absoluta de la casa paterna, tuvo entre los griegos de la antigüedad su expresión simbólica en la costumbre de quemar á la puerta de la casa del marido el carro con dos ruedas, ricamente adornado, que llevaba á la novia y a su dote.

En civilizaciones más adelantadas, el precio de compra se transformo en un regalo, no á los padres, sino á la joven. por precio de su sacrificio; y sábase que esta costumbre se ha conservado hasta nuestros días en los países civilizados, á título de emblema (arras).

Siendo tan codiciada la posesión de una mujer, nadie se preocupó en tiempos antiguos del modo de conseguirla. Robar á una mujer era más barato que comprarla, y el rapto se convirtió en necesidad cuando escaseaban las mujeres en las tribus en formación. La historia del robo de las sabinas por los romanos, es el ejemplo clásico del rapto en grande escala. El rapto se ha conservado como símbolo hasta nuestros días entre los araucanos (Chile meridional). Mientras los amigos del novio negocian con el padre de la futura, se acerca aquél sigilosamente á la casa riendo su caballo; procura apoderarse de la joven, la monta en el corcel y huye con la presa al bos que más próximo. Hombres, mujeres y niños tratan de impedir la fuga lanzando gritos y no viendo gran estrépito, pero en cuanto el novio llega con la joven a la linde del bosque se considera consumado el matrimonio. Lo mismo sucede cuando el rapto se verifica á disgusto de los padres; lo intrincado de la selva virgen es la cámara nupcial, cuyo ingreso consagra las nupcias.

Correspondencia Administrativa

Recibimos de M. S. Tucumán \$ 20,00 de J. L. Temperley \$ 1,00.

J. G. Bahía Blanca: Hemos mandado 6 ejemplares del núm. 39 dos veces, lo mismo ha sido expedido el núm. último. De las cinco cartas de que habla en su última, no recibimos ninguna. Solamente la de C. M. ha llegado á nuestras manos,

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Hoy, Sábado, á las 8 p.m., el compañero Roberto Pairó dara una conferencia en el local del Centro Socialista Obrero, Calle Europa 1971, sobre el tema: ACCIÓN POLÍTICA DEL OBRERO.

El Secretario

Se cita á los miembros de este Centro á concurrir á la asamblea general, que tendrá lugar el Sábado 19 á las 8 p. m. en el local social, para tratar la siguiente orden del día:

- 1º Lectura del acta.
- 2º Informes.
- 3º Elección del Comité.
- 4º Creación de una comisión de estadística obrera.
- 5º Proposiciones generales.

Se recomienda puntual asistencia.

El Secretario

Facio dei Lavoratori

Se invita á los miembros del C. D. á concurrir á la reunión que tendrá lugar el lunes 14 del corriente á las 8 p. m. en la calle San José núm. 7.

El Secretario

Reuniones Gremiales

ASOCIACION TIPOGRAFICA Y DE LAS ARTES SIMILARES

El domingo 13 del corriente, á las 2 de la tarde en el local del Centro Unión Obrera Española, celebrará asamblea general para tratar asuntos importantes para el gremio.

SOCIEDAD OFICIALES TONELEROS

Se invita á los socios y á todos los obreros del gremio, á la reunión que tendrá lugar el día 13 del actual á las 2 p. m. en el local social, Europa 1971.

SOCIEDAD OBREROS HERREROS

Mañana 13, se reúnen estos compañeros en su local de Barracas al Norte. Nos aseguran que la mayoría de los caldereros, ajustadores, etc, que trabajan en los astilleros, ingresarán en la sociedad, con lo cual se conseguiría un gran adelanto.

El Domingo 20 darán una reunión de propaganda en Barracas al Sud.

El 15 tendrá lugar en el local de la secretaría una reunión de delegados á fin de discutir si será conveniente fundar un periódico puramente de propaganda económica y que sea al mismo tiempo el periódico oficial de todas las sociedades de resistencia.

SOCIEDAD OBREROS PINTORES

Mañana 13, en el local de costumbre, calle Rodriguez Peña 341, se reúnen en asamblea ordinaria mensual, en la cual se tratarán asuntos de la mayor importancia para la futura marcha de la sociedad como asimismo la elección de seis miembros de la comisión. Se suplica la puntual asistencia.

SOCIEDAD COSMOPOLITA DE OBRERAS COSTURERAS DE BUENOS AIRES

Mañana Domingo á las 2 de la tarde en la Calle San José 407. (altos) se reúne por primera vez esta simpática Asociación con el objeto de tratar los siguientes puntos: de Orden del día.—1º—Informe de la Comisión provisoria.—2º—Constitución definitiva de la Sociedad.—3º—Nombramiento de la Comisión Directiva.—4º—Nómina de una Comisión para elaborar los Estatutos.—5º—Proposición para un llamamiento general del gremio.—6º—Proposiciones varias.

Dicha reunión, á mas de la socias, quedan invitadas todas las compañeras que simpatizan con la Sociedad.

La Secretaría provisoria.

Maria Maelli.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semahalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse á *El Socialista*.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mn por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Sociedades gremiales

- Obreros Albañiles y andaxos. Ayacucho 760
- Sección Barracas California, 1316
- Id Id Belgrano 25 de Mayo 7382
- Bodegueros y Licoristas..... Esmeralda 469
- Carpinteros yanexos Europa 1971
- Constructores de carruajes y anexas... Pozos 261
- Dependientes almacen Estados U. 642
- Escultores..... Paraná 1215
- Herreros, mecánicos y anexas.... Ayacucho 760
- Hojalateros, gasistas y anexas..... Europa 1971.
- Ladrilleros..... Gran Chaco 808
- Marmoleros..... Ayacucho 760
- Mayorales y cocheros de tramway. Zeballos 228
- Moldeadores en tierra romana..... Junín 1343
- Panaderos..... Cuyo 1327
- Pintores..... Río Bamba 625
- Sacursal Bar. California 1319
- Sastres..... Córdoba 1584.
- Tabaqueros..... Europa 1971
- Talabarteros..... Tacuarí 233
- Tapiceros..... Alsina 1486
- Torneros..... Cuyo 1437
- Tipógrafos..... Defensa 1241
- Toneleros..... Europa 1971
- Yaseros..... San José 7
- en Mosaicos..... Ayacucho 760

L'AVENIR SOCIAL

Periódico socialista redactado en francés

APARECE LOS LUNES

Director: A. CAMBIER

SUSCRICION:

- En Buenos Aires, trimestre... \$ 0,90
- En provincias, id. .... 1,20
- Número suelto ..... 0,05

ADMINISTRACION: BUEN ORDEN 631

Se reciben suscripciones en la administración de LA VANGUARDIA.

BIBLIOTECA

LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

- Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE..... 0,20
- Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS..... 0,20
- Ley de los salarios, por JULIO GUESDE. 0,20
- Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS..... 0,20
- La Autonomía y la Jornada Fegul de 8 horas, por PABLO LAFARGUE.. 0,20
- Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....0,15
- El Colectivismo, por JULIO GUESDE...0,15

EN IDIOMA ITALIANO

- G. Oggero—Il Socialismo..... 0,15
- Filippo Turati—Le otto ore di lavoro 0,10
- Lo stesso—Rivolta e rivoluzione ..... 0,10
- Dario Papá—Un'udienza al tribunale di guerra..... 0,05

NOTA.— En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME

SCIENTIFIQUE

Dirigida por

G. DIAMANDY

Redactada por

A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Suscripción:

- Por 6 me-es..... fr. 8
- " 12 meses..... 15

PARIS.—RUE DES ECOLES 33

Grupos Socialistas

- Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
- Fascio dei Lavoratori, Europa 1971
- Les Egaux, San José 7.
- Club Vorwärts, Pozos 264
- Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada: 10 liras por año. Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (3º pia no nobile).—Milano.

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turín; L'Era Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, París; The People Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferrovieri Italiani, Milán.

SOCIEDAD COSMOPOLITA

de Obreras Costureras

La Comisión provisoria de esta nueva asociación ruega á las compañeras que comprenden sus intereses, quieran hacerse solidarias de ella, enviando su adhesión por escrito, y dando á conocer su dirección para ulteriores avisos. Inútil es decir cuán provechosa será la sociedad de costureras en esta ciudad, donde somos explotadas hasta el último extremo. Esta sociedad se propone establecer entre sus miembros la ayuda mutua, tanto en las enfermedades como para conseguir el mejoramiento de los salarios, etc.

Las adhesiones se reciben en el local de «Les Egaux», San José núm. 7, á nombre de Maria Mauli, secretaria provisoria.

Adelante, compañeras! Pronto nuestra unión nos dará el derecho á una vida menos despreciable que la presente.

Asociémonos, que en día no lejano quedaremos satisfechas de nuestra obra.

La Comisión provisoria.

AVISO

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envían para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros, ó no publicados, si á juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos á la publicidad.

Los manuscritos no se devuelven.